

# EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

AÑO II

DE LOS ORIGINALES SON RESPONSABLES SUS AUTORES

Novela 5 de Abril de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Castelar, 89

NÚM. 48.

## SEMPRE AVANT

Ante las vacilaciones, a la mira de los balbuceos democráticos del conde de Romanones, hemos de hacer nuestra la frase catalana, los que de pertenecer a la izquierda antidoméstica nos preciamos. El delirio liberal debe atacar de una vez; que son más que suficientes cuarenta años de restauración borbónica, para inculcar en el corazón de las masas populares el alfabeto de la libertad.

Vanagloriábase el malogrado Canalejas de gobernar sin tutela religiosa que entorpeciese su avance democrático, y a su lado nos tuvo en todo momento a los republicanos, cuando de afianzar las posiciones conquistadas se trataba. Pero el Conde de Romanones, que según frase lapidaria, hubo momento en que de monárquico tenía menos que el canto de un duro, y que pompósamente se tituló «continuidador de la obra de Canalejas» ha epatado los fervores anticlericales de toda la masa liberal española, reanudando las negociaciones con la santa sede, y doblando el espinazo ante las exigencias del Vaticano, como si viviésemos tiempos ominosos, que pasaron para ya no más volver.

Después, en la cuestión de la enseñanza del catecismo en las escuelas, ha querido dar apariencias de tolerancia, á lo que más bien servirá para la formación de los censos secretos de los mal hallados con la presente situación. Pero esto no obstante, los republicanos hemos hecho campaña en pró del citado proyecto y hemos apoyado al primer ministro en su iniciativa democrática.

La jauría clerical ha berreado de lo lindo queriendo hacer pasar gato por liebre y presentando ante los ojos de las gentes de orden, la mentada iniciativa, como demoníaca inspiración volteriana creada para descatalogar a las masas españolas.

¡Tan menguada confianza tienen en Dios los que en la tierra se llaman sus defensores y representantes!

Nosotros hemos de trabajar profíandamente, sanudamente, a favor de la liberación de las infantiles conciencias que se crean para la vida humana (con la enseñanza confesional) con el prejuicio de ideas a las que es muy fácil que en un mañana próximo hayan de maldecir.

Deseamos la más absoluta libertad en el problema religioso, como en todos los que afectan de lleno a la vida ciudadana, pero por eso mismo, no podemos consentir que se manumite a tales o cuales confesiones la inteligencia juvenil. El Estado, haciendo honor a la realidad, que reconoce la existencia de españoles no católicos, debe crear un estado de derecho que ampare a estos ciudadanos, en idénticas circunstancias que los que profesan determinada religión.

El gobierno no tiene más deber, que propagar en las escuelas nacionales y privadas el santo amor a la patria, único culto que aún hoy cabe imponer a todo ciudadano.

Los que de librepensadores y anticlericales nos preciamos, debemos luchar con todas las fuerzas de nuestro corazón por la libertad de conciencia, aherrrojada en nuestro país por el catolicismo y puesta á los pies de Roma, que juega descarada y cínicamente con nuestras cobardes clases directoras.

Para que tal no ocurra o amengue en intensidad el influjo de extranjeros poderes, es necesario hablar a las masas rurales, es preciso intensificar nuestra campaña anticlerical por las aldeas, es urgente que al pueblo se le instruya en el ejercicio de sus derechos y en el cumplimiento de sus deberes, para que no se deje llevar por los que le esquilmian después de embrutecerlo.

Y si gobiernos que se llaman liberales, que se intitulan continuadores de la obra anticlerical de Canalejas, flaquean en su empeño y ceden ante el obstáculo tradicional de exigencias inconfesables, nosotros debemos seguir adelante, trabajar arduosamente, para dilemar a la monarquía esta conclusión; o Roma o la libertad. Que a nosotros, en nuestro avance progresivo, no nos detienen clase alguna de cobardes consideraciones, ni ningún linaje de bajos convencionalismos es capaz de poner freno á nuestros favores probadamente liberales.

La fórmula catalana es todo un concepto filosófico, define el sentir de aquel pueblo admirable, que en la barbarie guerrera se tiñó la piel con traje de almogabar, para domar naciones, y que en los superiores estados de la civilización contemporánea, es émulo de las más progresivas naciones en artes e industrias.

Que sea de hoy en adelante nuestro lema, nuestro grito, cuando de defender la libertad se trate.

Avant, siempre avant.

**A los desenfadados suscriptores que tienen la económica costumbre de no pagar, anunciamos que expondremos sus nombres a la publicidad, en plazo breve.**

## RIPIOS PUNZANTES. LATIGAZOS

Pindaro José María, es la pura hipocresía y el más miserable ente, que hay de Levante a Poniente y del Norte al Mediodía.

Con escritos bravucones insulta sin más razones echándose de guapo, y no tiene... pantalones para servir de chulapo.

No se extrañen mis lectores si escribo de esta manera, el defensor de Cabrera, me endilga frases peores rugiendo como una fiera.

Tuvo valor el gorrino para llamarme rastro, Judas, ruin, embustero, y no sabe ese pollino que soy un honrado obrero.

Un honrado obrero, sí, y aunque es cierto que escribí defendiendo mi ideal, yo no cité personal como me citó él a mí.

Mis lectores juzgarán con qué bondad y virtud siempre escribió el barragán, leyendo su gran debut en el que mataba un can.

Después dijo el monterilla fanático botarate que se evitaba un debate propinándole morcilla al periódico El COMBATE.

No contento este matón que de cultura blasona con citar mi profesión, a respetable persona si sigue insultando el guasón.

El miserable jesuita, un honrado nombre cita con su hidrófobo despecho, y asegura que hemos hecho admirable comandita.

Villanamente mintió el carciundo solitario, porque el señor que aludió, ni una sílaba escribió nunca en nuestro semanario.

Y no es que hagamos desprecio de faro tan refulgente y de su pluma valiente, más, para vencer a un necio basta con mi pobre mente.

Sepa también Pura Flor, que aunque sé que no se nada como dijo Compoamor, en esta lucha entablada espero ser vencedor.

Me llamas Judas, pedante, escritor impénitente, y trovador ignorante,

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

que de un modo irreverente hablé del Divino Amante. ¿Quién de Jesús habló mal? ¡Embustero, desalmado, hipócrita, clerical! Dije que estaba abrazado a su cruz y a su ideal, y abrazado seguiré sin temor a tus locuras, jurándote que seré, enemigo de los curas como el Nazareno fué. Ya dije en otra ocasión aunque me trates de ateo, que en la misa, confesión y en toda esa relación de pantomimas, no creo. Pero nunca dije yo mal de mi amado Jesús, quién al clero fustigó, y por ser justo murió enclavado en una cruz. Ya ves con qué claridad Pindaro, digo verdad sin que me prestes ayudas, diciendo que eres tú el judas y héz de la sociedad.

Antolín.

*Nosotros nos levantamos delante del partido conservador y le decimos severamente, sin arrogancias, con la conciencia de nuestro poder, y de nuestro valer, que ya han visto demostrados: Evolucionas o mueres. Y delante de la monarquía, con todo respeto, pero con aquella arrogancia propia de los pueblos conscientes de su derecho, le decimos: En retroceder está el peligro. Nosotros somos tu enemigo, pero tu enemigo legal; en la hora del retroceso habremos de responderte con la palabra sublime y el gesto trágico del general al oficial que le preguntaba por la retirada: la retirada, para ti o para nosotros, en el cementerio.*

ALEJANDRO LERROUX.

## Puede el baile comenzar

En «La Patria» del sábado pasado se nos propinan algunos mandobles, anunciando Pindaro que de hoy en adelante zurrará los pellejos de algunos redactores de este semanario y hasta de persona ajena en absoluto a esta casa.

Por lo que a nosotros afecta, hemos de decir que nos duelen las campañas periodísticas que en la mayoría de los casos degeneran en violentas disputas y hasta en personales reyertas. Pero llevados á ese terreno por los tradicionalistas, no hemos de ser nosotros ciertos



mente los que imitemos la conducta de aquel Jesús en cuya doctrina no comulgamos.

Por eso, ante las amenazas de *Pindaro* y de *Lis*, dos *amenos* escritores del periódico carca, nos vemos precisados a contestar como se merecen estas bravatas, anunciando que el baile, puede cuando ellos quieran comenzar.

Van a salir en cinematográfica procesión, para solaz y divertimento de nuestros lectores, eficacísimos ejemplos hasta ilustrados, de lo que son en privado y en público algunos de los señores que redactan el periódico jaimista. Vamos a retornar a los *felices* tiempos en que la conducta de algunos discípulos de Cristo, sin la máscara de la hipocresía y sin el disfraz de la mentida honestidad, aparecerán con toda su desnudez, con todos sus vicios, con toda la falaz epopeya de su granujoso vejetar.

Y será muy regocijante el espectáculo que ofrecerán periodistas coronados y por coronar, cuando saquemos a la vergüenza pública como se han improvisado fortunas, como se han pasado largas temporadas en presidio por ejercer el oficio de *Caco*, como el antiquísimo Dios de la vid, tiene adoradores fervorosos en las sacristías y en las iglesias.

¿Qué descender a este terreno es impropio de la misión cultural de la prensa? De esto estamos sobradamente enterados, pero recuerden los que tal dicen, que, los que «La Patria» hacen, no es la primera vez que se conducen de tal modo. Recuerden que un periodista muy católico, al que reconocemos tras un seudónimo que aparece en «La Flecha», tuvo que salir de sus casillas y contestar con una hoja en la que figuraba aquella quintilla de feliz recordación. Que a «Un vecino de enfrente», insultaron hasta negándole suficiencia profesional; que mancharon con su baba venenosa la honorabilidad de un dignísimo sacerdote; que con todos se comportaron siempre como ahora lo pretenden hacer con nosotros.

Y para que ello no ocurra, estamos dispuestos a llegar hasta donde fuere preciso, sin que nos detengan miramientos de ningún linaje. Que estos menguados, suelen tomar a cobardía lo que en muchas ocasiones es sobra de educación y de prudencia.

Si la agena conducta merece toda clase de respetos, no los merece menos la propia, puesta en entredicho por los que debieran ser espejo de intachable ejemplaridad.

Nosotros no fuimos los que empezamos esta disputa. Atacamos y atacaremos siempre ideales que tenemos por anacrónicos y perjudiciales para el pueblo, respetando a los que en uso de un sagrado derecho impugnen los por nosotros patrocinados. Pero a los que entraren en el vedado de nuestra privada vida de jornaleros del brazo y de la inteligencia, a estos les expondremos en el escaparate de la publicidad, para que todo el mundo pueda admirar los presidiabiles hechos de muchos de nuestros contrincantes.

Después de esto nada nos queda que decir, sino repetir las palabras que encabezan estas líneas.

Por nosotros, que no quede; cuando quieran puede el baile comenzar.

## ESCLAVITUD

SONETO

Odio la esclavitud por inhumana y desprecio al tirano que esclaviza, porque es bestia indomable que agudiza el mal que ha de sufrir la grey humana; Fustigo al miserable que se ufana en humillar al hombre y diviniza el bárbaro poder que tiraniza rindiendo culto a la pasión malsana. Quiero, como los pájaros cantores, vivir con libertad y sin tristeza; surcar el aire libre de dolores; Solo seré, pues siento su grandeza y me embriagan sus vívidos fulgores, esclavo del amor y la belleza.

VICTOR PÉREZ BELDA.  
(OTELO)

Madrid 3-4-1913.

## ¡Qué vergüenza!

Lo razonable, lo equitativo, y lo justo, sería que todos aquellos que rigen los destinos de los pueblos fueren al mismo tiempo, las personas más dignas de respeto por sus dotes probados de honradez, inteligencia y laboriosidad, pero por desgracia de nuestra pobre patria no ocurre siempre así y nuestros administradores en vez de ser los más pobres e ilustrados, son muchas veces los más osados e ignorantes.

Partiendo de esta base, que es general para toda España, no debía de extrañarse el ilustrado Oscar Fuentes, de la denegación del alcalde de Novelda a la patriótica proposición del Sr. García Romero encaminada a ser ese Ayuntamiento el primero en adherirse al proyecto de riegos de esa provincia, trazado brillantemente por el noveldense señor Mira Seller, como así, el de celebrar una asamblea o reunión de todos los demás Ayuntamientos beneficiados con dicho proyecto para, mancomunados, solicitar el apoyo del Estado.

La denegación del alcalde no puede estar más en carácter, como esas razones pueriles, ignorantes, de que «lo impiden las leyes» y «que es campaña de agitación».

No hay que molestarse, ni enfadarse, puesto que Novelda aún tiene hombres dentro de su Municipio que llegan a interesarse por todo aquello que no es ridiculez política; lo triste, lo vergonzoso es que muchos pueblos donde se proyecta sería su única vida, no se hayan tomado la molestia de adherirse al mismo, desde la más insignificante sociedad hasta su inútil Ayuntamiento.

Dentro de la zona regable, y uno de los más beneficiados, sería Elche, dado la extensión y calidad de su campiña, pero allí se conoce que este proyecto, no les interesa, dado el sepulcral silencio que reina, hasta ahora, en sus dos sociedades agrícolas y en su Ayuntamiento, hechura de chanchullos caciquiles.

Como hijo de este pueblo, me duele en el alma ver esta suicida indiferencia en todos mis conciudadanos y más aún en aquellos que por su cultura o por

los destinos que desempeñan debían de ser los primeros en interesarse y levantar el espíritu del pobre labrador.

Es una vergüenza ver esta glacial indiferencia; aquellos que debían ser los más interesados; parece una burla ridícula que se está haciendo de las clases más humildes y la cual no debe seguir ni un momento más, si es que en nuestra nación aún queda un ápice de su antigua e ingénita dignidad.

Levantemos nosotros, los más humildes, el espíritu del labrador, interésemosle en la política hidráulica, semilla del gran Costa, y así haremos patria, ya que los que se tildan de patriotas, no quieren tomarse esta sagrada molestia, en bien de nuestra desvalida y empobrecida España.

PASCUAL RUIZ.

Santa Cruz de Tenerife.

## HELIODORO PEÑASCO

Era jefe de los republicanos de Puertollano y un decidido defensor de las reivindicaciones obreras. Los trabajadores manchegos encontraron siempre en Peñasco al abogado diligente y al hombre de corazón que, en los momentos difíciles, supo contrarrestar la fuerza prepotente del hominoso caciquismo de la estepa castellana, que, artéramente, traídamente, ha acabado con la vida del valiente luchador.

Espíritu indomable y rebelde; supo fustigar oportunamente los latrocinios de los acaparadores de la cosa pública, que, en pago á su osado proceder, armaron el brazo de un asesino para que diese muerte al hombre entero; templado en las luchas por el ideal.

Era un cultísimo escritor y un orador fogoso, todo sentimiento; con alma excelsa de poeta. En la lumbre pristina del progreso; encendía su inteligencia endechas a la verdad y a la justicia; suprema aspiraciones de las almas buenas. Aguila del pensamiento, con zarpazo terrible; arrancó al obrero manchego del ostracismo, devolviéndolo a la vida del derecho, para mantener las sacrosantas aspiraciones del proletariado universal.

Y por ello, por todo ello, ha muerto ignominiosamente, a mano armada de un bandido pagado por el caciquismo de Puertollano.

Se ha cumplido en él la sentencia que todo luchador tiene dictada: la muerte lenta de la desesperación y el hambre o la violenta por arte de la chulapería gubernamental.

A buen seguro que los inductores del asesinato, gozarán impunes sin que la histórica justicia les prive de la libertad. Es la ley fatal de todo país semisalvaje y bárbaro que se cumple ineludible por sopor de un pueblo sonámbulo e idiotizado.

El hombre bueno, el luchador irreductible que puso todas sus energías al servicio de una causa noble y santa, ha caído bajo el peso del plomo asesino.

Carácter entero, no le anonadó jamás la amenaza caciquil, ni su alma tuvo nunca temor.

Como todos los genios, su muerte

ha sido el acto más grande de su vida. Después de ella, el proletariado manchego, acaba de unirse para luchar en pró de la justicia y de la reivindicación del hombre.

Su recuerdo, imperecedero, estará eternamente en nuestros corazones, en las almas de todos los que, como él, luchamos por un ideal de solidaridad humana, y esta es la mayor prueba de que no ha muerto el ilustre manchego.

Así mueren los grandes hombres; empezando a ser inmortales para los demás, cuando el beso de la mortalidad, roza sus frentes de gigantes.

OSCAR FUENTES.

## SIN AYUDA DE GATOS

Píndaro es un gran bellaco  
Paco.

Y si «La Patria» fundó  
Picó,

dirige el *periodiquín*  
Cebollín.

Si me ayuda mi magín,  
zurraré con mil amores

á los sabios escritores  
Paco Picó y Cebollín.

¿Quién el *vate* carca fué?  
José.

¿Quién á EL COMBATE insultó?  
Cantó.

¿Quién de todos es más fiero?  
El botero.

Aunque defiendan al clero  
un instalador y un *vate*,

no vencerán á EL COMBATE  
José Cantó y el botero.

Padre corrector de pruebas,  
Sebas...

Hijo que en la cruz murió,  
Cantó.

Y espíritu consumat  
Encarnat.

Ni la santa Trinidad  
en perfecciones se iguala,

con el terno de Cucala  
Sebas... Cantó y encarnat.

Antollín.

PROBAREMOS

## PROBAREMOS

Los simpáticos colegas «La Flecha» y «La Región» exponen atinados juicios para que no continúe la discusión, pasada ya a la categoría de disputa, habida entre el periódico jaimista y la redacción de este semanario.

Hemos de empezar haciendo un poco de historia para que no se nos achaquen, con notoria injusticia los móviles de la misma.

Este semanario ha atacado muchas veces las ideas que defienden los que se encuentran en la acera de enfrente, usando para ello el lenguaje enérgico, que hasta pasó muchas veces a ser violento, propio de los periódicos de oposición, pero sin descender nunca al personal ultraje, ni menos á la cobarde y vil calumnia.

De esta suerte, en más de una ocasión, para propagar nuestras ideas, nos



ha bastado con censurar las agenas, y en estas censuras han entrado todas las que en gana nos vinieron, después de razonarlas, dirigidas a la religión católica y más que a ella a los que la contenen en banderín político.

Nuestro amigo Antolin en algunos de sus versos, pegaba de firme a las ideas que defienden los que redactan «La Patria», que son los mismos perros, pero con diferentes collares, que hacían «El Nuevo Cruzado».

La conducta de muchos jefes carlistas, la juzgamos acremente, duramente, como se merecen aquellos chacaes con figura de hombres, que hicieron del robo profesión y del fusilamiento oficio.

Pero aún esto, después de haber los carlistas echado pestes de todos los que en las filas del republicanismo español, sobresalen por su consecuencia, su voluntad o su talento.

Y por censurar los actos de los jefes carlistas y las ideas que «La Patria» venía a defender, el *Pindaro* del citado papel empezó una serie de escritos contra nosotros en los que sacaba a relucir nuestra honorabilidad, nuestra profesión y nuestro nombre.

Después ya sabe todo el mundo a donde hemos llegado. A esta campaña impropia de la misión a que debe estar dedicada la prensa. Pero cualquiera puesto en nuestro lugar, hubiera hecho lo propio.

Pero aunque nosotros no somos los que la iniciamos, vamos a demostrar a la prensa y a la imparcial, opinión y ante todo a «La Región», cuyo sentido artículo de fondo hemos leído muchas veces, que en nuestras almas anida la nobleza y que tenemos de nosotros mismos formado un altísimo concepto.

En el número venidero de nuestro semanario, cesaremos en absoluto de mentar siquiera al periódico carca, para que acabe esta casi reyerta denigrante. Pero si después de esto, el periódico jaimista sigue su campaña, nosotros la reanudaremos con más tesón si cabe que hasta hoy la sostuvimos, llegando allí donde fuere menester, sin que a nosotros se nos pueda imputar entonces la culpa de las consecuencias que sobrevinieren.

La mayor parte de los originales de este número, como comprenderán los colegas, ha sido imposible retirarlos por falta de tiempo.

Así demostraremos a todos, que en nosotros puede más el interés general de nuestra misión, que las bajas pasiones, que, como todo humano, llegamos en momentos dados a abrigar.

Es una prueba, a la que recurrimos, llevados por el amor que nos inspira la paz de nuestra patria chica.

Por ahora hemos terminado en absoluto.

## ESCARCEOS LITERARIOS

El ya famoso Libro Popular, revista semanal que ve la luz en Madrid, publica en su último número

una hermosa novela de nuestro joven correligionario y cultísimo escritor Eugenio Noel, titulada «Los piratas de los barrios bajos», en la que nos muestra una vez más lo castizo de su decir y lo original de su inventiva.

El autor del célebre cuento «D. Oliveiro XXIV de Bombon» tiene una reputación literaria sobradamente conocida, para que nosotros pretendamos avalorarla con nuestras pobres palabras. Es una reputación sacada a puño, ganada briosamente merced al esfuerzo individual de ese luchador, todo voluntad y decisión, autor de la campaña contra la tauromaquia, con cuya producción se honra El Libro Popular.

## VIDA MUNICIPAL

SESIÓN DEL DÍA 4 DE ABRIL DE 1913.

Comienza a las 7 bajo la presidencia de Daniel Gómez Tortosa y con asistencia en los escaños de los concejales García Mira y Torregrosa.

Se lee el acta que es aprobada, se da cuenta de una denuncia que pasa a la comisión respectiva y el concejal señor Torregrosa dice que necesita que en el repeso necesito la ayuda de concejales y guardias pues hay muchos ladrones.

El presidente le corta la palabra y se levanta a las 7 y 2 segundos.

## Casa del Pueblo

Se están ultimando los preparativos para la inauguración de la Casa del Pueblo. La comisión encargada de ello, tiene preparado para muy en breve un gran mitin de propaganda, en el que tomarán parte prestigiosos oradores de la provincia.

Apenas este sea ultimado, pondremos al corriente a nuestros lectores de todo lo que con el mismo se relacione. Entre los republicanos, el anuncio del mitin ha despertado gran entusiasmo y más al saber que entre los oradores figurará la infatigable propagandista Adelfa Blasco, cuyas campañas en pro del proletariado son bien conocidas de todos los que militan en los campos avanzados de la política.

En este mitin se enumerarán las ventajas que para la clase trabajadora reportan las creaciones político-económicas de esta índole, merced solo al mancomunado esfuerzo de todos los que hoy, separadamente, desperdician unas preciosas energías por el ideal.

El acto, se dará seguramente en uno de los Teatros de esta localidad y revistirá verdadera importancia por ser el punto de partida de una era de propaganda republicana, que, aunando las voluntades, dirija al partido hacia la victoria.

Esperamos mucho de este acto al que seguramente concurrirán todos los republicanos, para hacer acto de presencia y para demostrar que Novelda no es un pueblo reaccionario y clerical, sino que es una ciudad amante del progreso y de las ideas de equidad y justicia.

## UN DIA EN EL CAMPO

Invitado por algunos amigos carinosos del vecino pueblo de Monforte, hué de pasar el día de San Vicente en el paraje denominado Orito, propiedad de la señora doña Josefina Segrelles.

Fué una fiesta fraternal y simpática, en la que reinó la más cordial alegría, y en la que se distinguieron por su amabilidad y cortesía las bellísimas señoritas Josefina Miralles, Dolores y Francisca Fernández, Antoñita Requena, Josefa Simón y otras que siento en el alma no recordar.

El sexo feo tuvo también una lucida representación en los señores Benito, Fernández, Mira, A. Carrasco, J. Carrasco, Terol y Martínez.

Fiestas de esta naturaleza, estrechan los lazos que deben existir entre pueblos hermanos, a los que espíritus sectarios tienen especial interés en distanciar, haciendo con ello una labor destructora é insana.

Desde EL COMBATE reitero a aquellos amigos mi más distinguida consideración y especial aprecio.

R. S.

## DE TEATROS

Se han repartido los programas en los que se anuncia la compañía cómicolírica que debutará el domingo próximo. No podemos prodigar anticipados aplausos a la compañía que dirigen los primeros actores D. Francisco Enciso, D. Eduarda Gallo y el maestro concertador D. Francisco Guerra, porque no la conocemos, pero, las referencias que hasta nosotros llegan no pueden ser más laudatorias, sobre todo al encomiar la meritísima labor artística de la bella tiple Asunción Gallardo, de la que hemos oído verdaderos elogios.

Esperamos que no defraudarán nuestras esperanzas y que podremos ir al María Guerrero a recrear nuestro espíritu con las delicias del arte escénico.

## NOTICIAS

Al objeto de pasar unos días con su familia, ha estado en Novelda el estudioso joven D. Antonio Alenda Cantó.

Se encuentra entre nosotros el aventajado estudiante D. Rafael Navarro a quien aquí deseamos una feliz estancia.

En la vecina ciudad de Elche ha fa-

llecido Francisco Belda, natural de Novelda y vulgarmente conocido por Pastora, al que dió muerte el carro que guiaba de los fabricantes Magro.

Por unos días se ha ausentado de Novelda D. Francisco Fuentes Martínez, hermano del dignísimo Juez de instrucción de este partido judicial.

**Gil Blas.** REVISTA POPULAR  
ARTISTICA  
24 páginas ilustradas!  
DIEZ CÉNTIMOS.

De venta en la Imprenta de Hijos de A. Cantó.

El concejal de este Ayuntamiento, don Gonzalo Castelló, ha salido de viaje.

Se encuentra entre nosotros la simpática señorita Asunción Mora, de la vecina ciudad de Elche.

Ha marchado a Melilla a incorporarse a filas, después de pasar unos días en compañía de su familia nuestro buen amigo Antonio Mira Ruiz.

LUIS PELLIN

corresponsal en Novelda de «El Motín», tiene a la venta todas las obras de Nakens, así como el «Almanaque del Carlismo» que tan extraordinario éxito ha alcanzado, por relatar la historia del carlismo, ilustrada con numerosos y artísticos grabados.

La monísima niña Josefinita Albeza, hija de nuestro amigo D. Ricardo Albeza, representante en esta de la importante casa de abonos Sociedad Anónima Gros, se encuentra bastante mejorada de la dolencia que le aquejaba.

Nuestro amigo particular D. Juan Martínez Navarro ha salido para Madrid.

Le deseamos un feliz viaje.

De viaje comercial ha salido para la república portuguesa nuestro particular y queridísimo amigo D. Luis Rizo Cantó.

Ha regresado de Mallorca, a donde le trajeron asuntos urgentísimos de su fabuloso negocio, el acreditado industrial y artista, nuestro querido amigo y entusiasta correligionario D. Francisco Ruiz Algarra.

La esposa de nuestro queridísimo correligionario D. Ezequiel Mira ha dado a luz felizmente un robusto niño. Tanto la madre como el recién nacido se encuentran satisfactoriamente.

Felicitemos al simpático amigo.

Los Domingos y Telones El Sáfico  
TRES PERIÓDICOS DISTINTOS Y UNO SOLO VERDADERO  
Los TRES por CINCO cénts.  
En el Centro Periodístico de  
HIJOS DE A. CANTÓ, IMPRESORES.



# Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que compete en clases y precios con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

## Nueva colección de **VISTAS DE NOVELDA** en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo



**FÁBRICA DE ESTUCHES DE LUJO**  
PARA ENVASE DE AZAFRÁN DE LA CABIDA QUE SE DESEE

**Antonio Garrigós.-ESPINARDO** (Murcia)

Representante para Novelda: **D. Luis Segura.**

### “LA ECONOMICA”

**Tienda de Calzado.**

ALMACÉN DE CURTIDOS  
AL POR MAYOR Y MENOR

TALLER DE CORTES PREPARADOS  
Y HORMAS MODELO NOVEDAD

Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado. Ningún otro establecimiento puede competir a éste en clases y precios.

NO CONFUNDIRSE:

**Francisco Mira Valero.-San Alfonso 16**

### ORDINARIO

NOVELDA A ALICANTE Y ELCHE  
en combinación con el de  
**MADRID y VALENCIA**

Se admiten toda clase de encargos, garantizando su pronto y exacto cumplimiento.

**Joaquín Mira Palomares**

Calle de la Escuela, 15.

NOVELDA

### BIBLIOTECA DE LA INQUISICIÓN

Recomendamos a todos los republicanos y socialistas y en particular a todos los noveldenses, tomen todas las semanas el valiente semanario «El Motín» y verán lo que es canela. Leer un solo número de «El Motín» y sentirse anticlerical, todo es uno.

«El Motín» es la más grande piqueta demoleadora de la reacción. Pedido a nuestro amigo y correccionario Luis Pellin cobrador y repartidor de EL COMBATE que vive en la calle Mayor 51, y seréis servidos

inmediatamente; como también se encargará de las siguientes obras dignas de leerse por todos: «Manojos de flores místicas», «Los crímenes del carlismo», «Almanaque de la Inquisición», «El santo oficio», «Quema de brujas en Logroño» y «Los autos de Fe.»

Cada volumen solo cuesta

UNA PESETA.

«La sagrada Biblia» la verdadera, sin notas que embarullen los textos, de varios precios

### EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

NOVELDA

*S. M. Mira Palomares*

*Bibliotecario*

*Provincia de...*



### NOTICIAS

#### Esquelas de defunción

Esta acreditada casa impresora se encarga del reparto gratuitamente, sin aumentar los precios establecidos.

Hijos de A. Cantó.-NOVELDA.